
Банковские карты 
под наблюдением 

Спорт для всех

Более пристально следить за банковскими операциями 
некоторых физических лиц намерены в Казахстане. 
Агентство по регулированию и развитию финансового 
рынка (АРРФР) опубликовало проект постановления о 
новых мерах по регулированию банковской деятельности. 

Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК на своей странице 
в соцсетях сообщил о начале строительства нового Центра 
инклюзивного спорта.

Проект постановления АРРФР 
касается денежных операций вла-
дельцев карт, выданных в пригра-
ничных районах Казахстана, тех, 
кто открыл пять и более платежных 
карт (особенно в одном и том же 
банке), нерезидентов РК, у которых 
нет РВП или вида на жительство 
(не живут на территории страны), 
казахстанцев в возрасте 14-25 лет, 
у которых нет официального 
источника заработка, но при этом 
они регулярно получают крупные 

«Продолжаем развивать нашу 
столицу с акцентом на инженерную 
и социальную инфраструктуру. В 
городе строятся объекты жизне-
обеспечения, соцобъекты: школы, 
госдетсады, дворцы школьников, 
доступное льготное жилье, объекты 
медицины и спорта, - отметил глава 
города. - Вместе с председателем 
Сената Парламента РК, главой 
Казахстанской федерации бочча 
Мауленом АШИМБАЕВЫМ принял 
участие в церемонии закладки кам-
ня на месте строительства Центра 
инклюзивного спорта. Данный со-
циально важный объект уникален. 

Юные астанчане 
в возрасте от 5 до 17 лет 
могут принять участие 
в республиканском 
конкурсе 
«Дети и космос», 
посвященном 
Дню космонавтики. 

Объявлено 
о проведении конкурса 
по социальной 
ответственности бизнеса 
«Парыз».

Состязание состоит из трех 
номинаций, включающих твор-
ческие поделки, презентацию и 
рисунки. Заявки принимаются 
до 10 апреля по электронной 
почте: m.vernisazh@inbox.ru. 

Подробнее с условиями 
можно ознакомиться на сай-
те https://www.ziyatker.org/. 
Телефон для справок 8 (7172) 
64-75-89.

Он проводится ежегодно по 
четырем номинациям: «Лучшее 
социально ответственное пред-
приятие», «Лучшее предприятие 
в области охраны труда», «Луч-
ший коллективный договор», 
«За вклад в экологию».

Участие в конкурсе бесплат-
ное. Для получения подроб-
ной информации столичным 
предпринимателям необходи-
мо обратиться в Управление 
координации занятости и со-
циальных программ Астаны .

ШАНС НАЙТИ РАБОТУ
4 апреля в 15.00 аппарат акима района 

«Есиль» совместно с Центром трудовой 
мобильности города Астаны проведет яр-
марку вакансий. Мероприятие состоится в 
ТРЦ Abu Dhabi Plaza.

Соискатели смогут ознакомиться с более 
чем 437 вакансиями от 30 компаний из раз-
ных сфер. Это отличная возможность найти 
работу, пообщаться с работодателями и 
получить ответы на все вопросы.

Место проведения: ул. Сыганак, 60/5.
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ГОСУДАРСТВО ПОМОГАЕТ БИЗНЕСУ.
КАК РАБОТАЮТ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ? 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ АКЦИЯ: 
ВКЛАД В ЧИСТОТУ И ПОРЯДОК НА УЛИЦАХ

СТР. 4 | ПОВЕСТКА ДНЯ СТР. 3 | ГОРОД

Непростая история о танце
Астанчан приглашают на показ документального фильма 
«Танцевать под дождем», который состоится 1 апреля 
в столичном Русском доме. 

Фильм рассказывает о жизни 
танцоров с инвалидностью. Это не 
просто история о танце, а вдохнов-
ляющий рассказ о людях, преодоле-
вающих ежедневные трудности и 
находящих свою силу в искусстве.

Картина охватывает истории 
героев, чьи жизни навсегда изме-
нились благодаря любви к танцу. 
Среди них слабовидящие, сла-
бослышащие, люди с синдромом 

Дауна, аутизмом и ДЦП. Несмотря 
на тяжелые испытания, с кото-
рыми они сталкиваются каждый 
день, эти танцоры выходят на 
сцену и показывают невероятные 
результаты, которые потрясают 
своей силой духа, трудолюбием 
и талантом.

 Показ состоится в 18.30 по 
адресу: ул. Кенесары, 39. Вход 
свободный.

суммы не от родственников, часто 
переводят деньги (в том числе за 
рубеж), не оплачивают с банков-
ского счета коммунальные услуги, 
не проводят налоговые и другие 
платежи в бюджет.

По заявлению агентства, цель 
нововведений - снизить риск про-
тивоправных действий на финан-
совом рынке. Проект направлен 
на борьбу с незаконным оборо-
том наркотиков, онлайн-казино, 
финпирамидами и дропперами.

Здесь спортсмены с инвалидностью 
смогут не только тренироваться 
и готовиться к соревнованиям, 
проходить реабилитацию, но и 
социализироваться, общаться и 
поддерживать друг друга».

В Центре инклюзивного спорта 
будут оборудованы залы для игры 
в бочча, футбол и баскетбол на 
колясках, настольный теннис, 
голбол, волейбол сидя, адаптивный 
пионербол и другие. Также в центре 
будут оказываться физкультур-
но-спортивные, реабилитацион-
ные услуги для детей и взрослых 
с инвалидностью.

СЕМИЛЕТНИЙ ШАХМАТИСТ 
ИЗ АСТАНЫ СТАЛ ЧЕМПИОНОМ МИРА

Турнир проходил в сербском городе Врнячка-Баня, где собрались 470 юных шахматистов из 44 стран. 
Абдул-Малик Кайрат завоевал титул чемпиона мира среди школьников в категории до 7 лет досрочно.

Победу ему обеспечил ключевой успех 
в пятом туре, когда он обыграл главного 
конкурента - Ома Еш Готтумукалу из Индии. 
Набрав после 8 туров 8 очков, наш юниор 
опередил индийского шахматиста на очко 
и благодаря победе в очной встрече стал 

чемпионом мира 2025 года среди школь-
ников до 7 лет.

В последний день турнира определились 
чемпионы и призеры в остальных десяти 
возрастных группах. В итоге юные астан-
чане завоевали три золота и два серебра. В 

возрастной категории среди юношей до 11 
лет победу одержал Алимжан ЖАУЫНБАЙ. 
У девочек до 9 лет выиграла Алиша БИСА-
ЛИЕВА. Серебро - у 13-летнего Ханзады 
АМАНЖОЛА и 15-летней Малики ДЖАП-
ПАРБЕКОВОЙ.  

Фото с сайта kazchess.kz
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Приветствуя высокую гостью в сте-
нах Акорды, Президент Казахстана  
Касым-Жомарт ТОКАЕВ подчеркнул, 
что ее визит открывает исключитель-
ные перспективы для углубления и 
расширения казахстанско-словенского 
партнерства.

- Мы намерены наладить более тес-
ное сотрудничество с вашей страной, 
и я как Президент буду делать все воз-
можное для укрепления связей во всех 
сферах, представляющих взаимный 
интерес. Мы рассматриваем Словению 
как одного из основных и очень важ-
ных партнеров Казахстана на Балканах. 
У нас есть возможность предложить 
вашим бизнесменам, а также Прави-
тельству несколько привлекательных 
проектов, - отметил Глава нашего госу-
дарства.

Как подчеркнул Президент, прямые 
инвестиции Словении в казахстанскую 
экономику достигли почти 200 милли-
онов долларов. 19 компаний со словен-
ским капиталом успешно работают в 
Казахстане в таких секторах, как фар-
мацевтика, машиностроение, телеком-
муникации и возобновляемая энерге-
тика. Кроме того, Казахстан и Словения 
имеют большие возможности в сферах 
транспорта, логистики, цифровизации 
и инноваций, здравоохранения и туриз-
ма.

- На протяжении 33 лет с момента 
установления дипломатических от-
ношений между нашими странами не 
было ни одного нерешенного вопроса. 
Вы верно отметили, что это обеспечива-
ет условия для того, чтобы расширять и 
углублять экономическое сотрудниче-
ство. Контакты между президентами 
и политиками - это всегда шаг вперед, 
потому что политики должны откры-
вать двери для бизнеса, - сказала Наташа 
Пирц-Мусар.

В ходе переговоров в расширенном 
формате с участием официальных де-
легаций обеих стран были обсуждены 
перспективы взаимовыгодного сотруд-
ничества.

Касым-Жомарт Токаев назвал пер-
спективные направления двусторон-
него сотрудничества, выразив привер-
женность созданию благоприятных 
условий для словенского бизнеса в Ка-
захстане, включая прозрачность регули-
рования, защиту инвестиций и диверси-
фикацию экономики.

Президент Наташа Пирц-Мусар вы-
разила благодарность Касым-Жомарту 
Токаеву за теплый прием.

 - Данный визит призван способ-
ствовать углублению экономического 
сотрудничества. Эту цель разделяют 
обе наши страны. У нас есть значитель-
ный потенциал для роста, и я уверена, 
что мы сможем добиться большего. 
Объем товарооборота между нашими 
странами растет с каждым годом. Как 
вы уже сказали, мы достигли объема 
инвестиций в 200 миллионов долларов, 
но возможности гораздо шире. Именно 

 В резиденции Президента Казахста-
на в Алматы состоялась неформальная 
встреча Касым-Жомарта ТОКАЕВА и 
Шавката МИРЗИЁЕВА.

Глава нашего государства выразил 
благодарность Президенту Узбекистана 
за визит и отметил, что такие нефор-
мальные встречи стали уже доброй тра-
дицией.

- Это очень хорошая возможность 
обменяться мнениями в деловой ат-
мосфере относительно того, как мы 
работаем над большим делом - разви-
тием сотрудничества между братски-
ми, дружественными государствами. 
Мы являемся союзниками, и от того, 
как будут складываться взаимоотно-
шения между нашими странами, в 
значительной степени зависит и ситу-
ация во всем Центрально-Азиатском 
регионе, - отметил Президент Казах-
стана.

Касым-Жомарт Токаев высоко оце-
нил личный вклад Шавката Мирзиёева 
в дело сближения братских народов и 
продвижение общих целей обеспече-
ния устойчивого и безопасного разви-
тия региона. 

В свою очередь Президент Узбеки-
стана отметил важность встречи для 
укрепления двусторонних связей.

- Благодаря нашим личным отно-
шениям многие вопросы решаются, и 
все то, о чем мы договариваемся, полу-
чается. Есть реальные результаты. Я ис-
кренне хочу вас поздравить с успехами 
Казахстана. Экономика развивается, 
успехи хорошие. Первый квартал завер-

НЕФОРМАЛЬНО - О ВАЖНОМ 
29 марта Президент Узбекистана посетил Казахстан с рабочим визитом.

СЛОВЕНИЯ И КАЗАХСТАН:  
новая глава в истории сотрудничества 
В Астану с официальным визитом прибыла Президент Словении Наташа ПИРЦ-МУСАР. 

шился с ростом 5,4%. Я приехал с боль-
шой командой. Каждая такая встреча 
дает большой импульс нашим отноше-
ниям и договоренностям, - заявил Шав-
кат Мирзиёев.

Собеседники обстоятельно обсуди-
ли перспективы взаимодействия в по-
литической, торгово-экономической, 
транспортно-транзитной, инвестици-
онной, энергетической и водной сфе-

рах, а также в промышленной коопера-
ции и туризме. Особое внимание было 
уделено развитию культурно-гумани-
тарных контактов.

Отдельно были рассмотрены вопро-
сы региональной и международной по-
вестки дня.

По итогам переговоров президенты 
подчеркнули твердую приверженность 
курсу на дальнейшее углубление ка-

захстанско-узбекского стратегического 
партнерства.

В ходе визита лидеры двух го-
сударств побывали на выставке 
AlmatyFaira, посвященной развитию ис-
кусственного интеллекта. Президенты 
ознакомились с передовыми решения-
ми в области GovTech, FinTech, BigTech, 
Smart City, а также осмотрели специали-
зированные зоны, в которых были пред-

ставлены достижения IT-компаний, 
промышленные инновации и образова-
тельные проекты.

Президенту Узбекистана представи-
ли концепцию Международного центра 
искусственного интеллекта Alem.ai, ко-
торый по инициативе Касым-Жомарта 
Токаева создается в настоящее время. 
Центр будет способствовать обучению 
тысячи специалистов по искусственно-
му интеллекту, запуску стартапов и реа-
лизации научных исследований в этой 
области.

Главам государств показали Нацио- 
нальную платформу искусственного 
интеллекта, призванную помочь опти-
мизировать работу государственных ор-
ганов. Также была продемонстрирована 
образовательная программа AI-Sana, 
нацеленная на раскрытие потенциала 
ИИ в национальной экономике и под-
держке технологического предприни-
мательства.

Президентам также рассказали о  
деятельности альянса крупнейших тех-
нопарков Центральной Азии - Central 
Asian Innovation Hubs.

В прошлом году лига крупнейших 
технопарков Казахстана и Узбекистана 
объединилась под данным брендом в 
целях развития стартап-экосистемы и 
продвижения инноваций на мировом 
рынке. В рамках взаимодействия 39 
стартапов из двух стран приняли учас- 
тие в крупнейших IT-мероприятиях, 
как INMerge Innovation Summit, 
Web Summit-2024 и TechCrunch 
Disrupt-2024.

поэтому я очень рада находиться в Аста-
не в сопровождении представительной 
бизнес-делегации - здесь присутству-
ют представители 25 ведущих компа-
ний Словении, - сказала Наташа Пирц-
Мусар.

По итогам переговоров президенты 
приняли Совместное заявление.

На брифинге для представителей 
средств массовой информации Гла-
ва государства поблагодарил Наташу 
Пирц-Мусар за то, что она приняла его 
приглашение и впервые посетила Ка-
захстан с официальным визитом. По 
его словам, Словения - важный партнер 
Казахстана в Европейском союзе, и от-
ношения между странами укрепляются 
в духе дружбы и взаимного уважения. 
Ярким подтверждением этому являет-
ся открытие Посольства Казахстана в 
Любляне в прошлом году.

- Этот шаг играет важную роль в раз-
витии двустороннего взаимодействия. 
Казахстан заинтересован в дальнейшем 
углублении дружественных отноше-
ний, в связи с этим данный визит при-
обретает особое значение. Мы провели 
содержательные и плодотворные пере-
говоры с госпожой Пирц-Мусар, обсу-
дили перспективы расширения казах-
станско-словенского сотрудничества, 
достигли конкретных договоренно-
стей. Кроме того, заключен ряд межпра-
вительственных и межведомственных 
соглашений, в том числе в сферах здра-
воохранения, туризма и образования. 

Уверен, их эффективная реализация 
придаст новый импульс нашему вза-
имодействию, - подчеркнул Касым- 
Жомарт Токаев.

Президенты договорились о нара-
щивании торгово-экономических и ин-
вестиционных контактов. 

- Достигнута договоренность о реа- 
лизации новых проектов в горной от-
расли, зеленой энергетике, атомной 
промышленности, цифровизации и 
инновациях, здравоохранении, туриз-
ме. Для эффективного использования 
имеющихся возможностей я призвал 
активизировать работу Межправи-
тельственной комиссии и вывести ее 
деятельность на новый уровень. Одна 
из приоритетных задач - расширение 
контактов между деловыми кругами 

наших стран. Мы рассмотрели вопрос 
создания Делового совета «Казахстан 
- Словения». Вместе с Президентом 
Пирц-Мусар в нашу страну также при-
была представительная делегация 
словенского бизнеса для участия в биз-
нес-форуме. Убежден, эти меры будут 
способствовать активизации работы 
в этом направлении, - сказал Касым- 
Жомарт Токаев.

Отдельно главы государств рас-
смотрели возможности расширения 
транспортно-логистических связей. В 
частности, обсудили присоединение 
словенского морского порта «Лука Ко-
пер» к проекту Транскаспийского меж-
дународного транспортного коридора 
и достигли взаимопонимания по этому 
вопросу. Профильным ведомствам по-

ручено принять конкретные меры по 
увеличению объемов взаимной торгов-
ли. Изучив передовой опыт словенской 
стороны в деле управления водными ре-
сурсами, Казахстан выразил готовность 
к совместной работе в данной области.

Кроме того, стороны обменялись 
мнениями по вопросам культурно-гу-
манитарного сотрудничества.

- Значительный потенциал для ак-
тивизации отношений также имеется в 
сферах образования, науки и культуры. 
Система образования Словении при-
знана передовой на международном 
уровне. Поэтому мы рассчитываем на 
установление связей между универси-
тетами двух стран. Словенский инсти-
тут Йожефа Стефана заинтересован в 
налаживании партнерства с «Назарбаев 
Университетом». Казахстан готов рас-
ширять сотрудничество с вузами и ис-
следовательскими центрами Словении, 
- подчеркнул Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев и Наташа 
Пирц-Мусар также обсудили актуаль-
ные вопросы международной и регио-
нальной повестки и отметили близость 
позиций двух стран.

- В нынешней непростой геополи-
тической ситуации мы с Президентом 
Пирц-Мусар подтвердили привер-
женность мирному урегулированию 
международных конфликтов в со-
ответствии с уставом Организации 
Объединенных Наций и принципами 
международного права. Мы также вы-
разили заинтересованность в дальней-
шем углублении взаимодействия в рам-
ках многосторонних структур, - сказал 
Президент Казахстана.

В свою очередь Наташа Пирц-Мусар 
заявила о готовности словенской сторо-
ны укреплять двустороннее сотрудни-
чество по широкому спектру направле-
ний.

- Я убеждена в том, что наша беседа 
и весь визит в целом открывают новую 
главу в истории отношений между Сло-
венией и Казахстаном. Обе страны раз-
деляют уважение к международному 
праву, устойчивому развитию и партнер-
ству, которое основано на взаимопони-
мании и взаимном уважении. Я за это 
благодарна и считаю, что так будет и в бу-
дущем, - отметила Президент Словении.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Юные спортсмены 
провели уборку 
территории столичной 
спортшколы Aspan в рамках 
экологической акции  
«Таза Қазақстан».

Общественный фонд «Особые 
праздники» совместно со студен-
тами Astana IT University запустил 
инклюзивный социальный проект 
«Школа компьютерного програм-
мирования», направленный на раз-
витие знаний и навыков в сфере 
цифровых технологий среди осо-
бенных детей.

- Наша инициатива нацелена на 
развитие интереса к IT среди под-
растающего поколения. В современ-
ном мире программирование - не-
обходимый навык, и мы надеемся, 
что развитие этой сферы среди 
молодежи приведет к росту востре-
бованных специалистов в стране, 

- отметили студенты AITU Рашад 
ГАДЖИЕВ и Кирилл РОЖКОВ.

На презентации проекта со-
брались особенные дети и их ро-
дители, которые заинтересованы 
и планируют принять участие в  
обучении.

- Я счастлива, что у нас появи-
лась такая возможность: сын ув-
лекается программированием, и 
мы как раз планировали начать 
обучение. Этот проект - настоящая 
находка! Огромная благодарность 
организаторам, - сказала мама осо-
бенного ребенка Сауле МУХАМ-
МЕДЖАНОВА.

Санжар ТАШИБАЙ

Идея отправить флаги в кос-
мос принадлежит молодежи из  
Кызылорды. Об этом рассказал 
председатель РОО «Ассамблея жас- 
тары» Тимур ДЖУМУРБАЕВ. Та-
ких инициатив у «Ассамблея жас- 
тары» много, когда амбициозные 
идеи молодых людей становятся 
реальностью. 

- Сначала это была всего лишь 
мечта, но затем мы начали про-
рабатывать проект, и вот теперь 
наши флаги отправляются в кос-
мос. Мы сейчас решаем этот во-
прос в рамках молодежного фо-
рума АНК, который пройдет 7-8 
апреля в Кызылординской обла-
сти. Участники форума смогут 

наблюдать за запуском ракеты, а 
также состоятся встречи, в ходе 
которых два флага с эмблемой 
30-летия Ассамблеи народа Ка-
захстана и логотипом «Ассамблеи  
жастары» будут отправлены на 
МКС. Эти флаги вернутся на Зем-
лю через год, - сообщил Тимур 
Джумурбаев.

Напомним, что в честь 30-ле-
тия Ассамблеи народа Казахста-
на казахстанские альпинисты 
совершили восхождение на пик 
Килиманджаро в Танзании. Вос-
хождение состоялось 26 февра-
ля, незадолго до празднования 
Дня благодарности и годовщины 
основания АНК. 

Весна в Сан-Ремо

Самобытный националь-
ный костюм и исполнение песни 
«Мұны неге білмейсің» вызвали 
живой интерес к казахской куль-
туре.

Национальный отбор и учас- 
тие детей из Казахстана стали 
возможны благодаря Академии  
искусств Астаны.

Программу конкурса гала-
финала сопровождал большой 
эстрадный оркестр.

По словам художественного 
руководителя конкурса Батыр-
жана СМАКОВА, данный проект 
имеет имиджевое значение.

- Участие в таком престижном 
конкурсе дает молодым исполни-
телям возможность развиваться 
и заявить о себе на мировой сцене, 
открывает юным талантам из Ка-
захстана уникальный шанс про-
демонстрировать свое мастерство 
на легендарной сцене театра «Ари-
стон» и вдохновляет их на дальней-
ший творческий рост. Мы уверены, 
что международные проекты та-
кого уровня вносят значительный 
вклад в развитие искусства и спо-
собствуют продвижению Казахста-
на на мировой сцене, - сказал он.

Куралай МУРАТОВА

12-летняя Рамина САТЫБАЛДЫ из Астаны получила 
специальный приз жюри XVI Международного 
детского конкурса SANREMO JUNIOR. 

Перед подписанием организа-
ции представили свои проекты и 
обсудили перспективы совмест-
ной работы. В завершение участ-
ники провели эффективную не-
творкинг-сессию и обменялись 
мнениями по поводу дальнейше-
го взаимовыгодного сотрудниче-
ства.

- Подписание Меморандума 
между РОО «Ассамблея жастары», 
Фондом Земли «Устойчивое раз-
витие» и движением «Амбассадо-
ры Земли» по городу Астане - это 
важный шаг на пути к реализа-
ции устойчивых экологических 

практик в Казахстане. Молодежь 
играет ключевую роль в формиро-
вании будущего, и именно через 
такие инициативы мы стремим-
ся развивать экологическое со-
знание и поддерживать проекты, 
которые помогут сохранить нашу 
планету. Мы уверены, что наше 
сотрудничество принесет реаль-
ный результат и станет приме-
ром того, как совместные усилия 
могут изменить мир к лучшему, - 
сказала руководитель представи-
тельства РОО «Ассамблея жаста-
ры» Астаны Лариса ПАК. 

Алина ИМАМБАЕВА

Шаг навстречу
В Доме дружбы прошла церемония 
подписания Меморандума между столичным 
представительством РОО «Ассамблея жастары», 
Фондом Земли «Устойчивое развитие»  
и движением «Амбассадоры Земли».

Флаг АНК летит в космос 
В честь юбилея Ассамблея народа Казахстана 
отправит символику этнообъединения  
на международную космическую станцию. 

После Азербайджана - в ГрециюВ Баку столичный ансамбль 
«Сағыныш сазы» Центра 
активного долголетия 
района «Есиль» занял 
первое место на песенном 
конкурсе Azerbaijan GRAND 
FESTIVAL.

Фестиваль был организован Комите-
том международных конкурсов с целью 
укрепления межнациональных отноше-
ний и музыкальной культуры.

В соревнованиях наряду с певицами 
в разных жанрах состязалось более 400 
претендентов из Узбекистана, Азербайд-
жана и других стран.

Коллективом бабушек руководит за-
служенный деятель культуры РК Жанар-
бек ИСКЕНДЫРОВ, художественный ру-
ководитель - Шарбат КУРМАНОВА.

Ансамбль создан в 2019 году Советом 
ветеранов района «Сарыарка». Хор на-
чинал свою деятельность с исполнения 
народных песен. В репертуаре - около 80 
песен.

- Для нас очень важно, что наши арти-
сты вернулись с призами конкурса. Ан-
самблю «Сағыныш сазы» - 5 лет, недавно 
он провел свой отчетный концерт. В этом 

В ходе встречи спикер подчеркнул 
значимость Национального курултая 
как ключевой платформы для диалога 
между обществом и государством.  

- Национальный курултай - это 
важная инициатива, объединяющая 
общественных деятелей, молодежь и 
экспертов для обсуждения актуаль-
ных вопросов развития страны. Его 
цель - формирование справедливой 
социальной политики, поддержка 
гражданских инициатив и улучшение 
качества жизни населения, - отметил 
спикер. 

Особое внимание уделено Году ра-
бочих профессий и перспективам, ко-
торые он открывает для молодежи. Аян 

Инициативы Национального курултая
В колледже общественного 
питания и сервиса 
состоялась встреча 
учащихся с председателем 
Республиканского 
молодежного совета 
«Келешек» при Федерации 
профсоюзов РК Аяном 
СӘЛІМГЕРЕЕВЫМ.  

Сәлімгереев отметил, что выпускникам 
рабочих специальностей предоставля-
ются различные меры государственной 
поддержки.  

- Сегодня государство уделяет особое 
внимание развитию рабочих профессий. 
Для молодежи, особенно для выпускни-
ков колледжей, предусмотрены гран-

ты на открытие бизнеса, программы 
льготного кредитования, стажировки и 
трудоустройство на ведущих предприя- 
тиях страны. Важно использовать эти 
возможности и двигаться вперед, - под-
черкнул спикер.  

Куралай МУРАТОВА
Фото Василия КРАСЬ

коллективе бабушки разных возрастов - от 
62 до 72 лет. Их репертуар богат - от терме 
и народных песен до эстрадных компо-
зиций, - отметила руководитель отдела 
социального обслуживания по району 
«Есиль» Жанар ЕСЕНАМАНОВА. 

Теперь ансамблю «Сағыныш  
сазы» предстоит представлять стра-
ну и родную столицу на конкурсе  
GREECE GRAND FESTIVAL в городе  
Салоники.

Фото с сайта gov.kz 

Воспитанники школы, тренеры и 
другие сотрудники провели уборку при-
легающей территории, поддержав эко-
логическую инициативу.

- Ребята, участвуя в таких мероприя- 
тиях, уже более осознанно относятся к 
чистоте своего города. Каждый год мы 
подводим итоги деятельности спорт- 
сменов и поощряем их не только за 
спортивные достижения, но и за актив-
ное участие в подобных мероприятиях, 

Пришла пора 
субботников

- отметил руководитель ДЮСШ 
№ 7 акимата Астаны Серик ХА-
ЛЕЛОВ. 

Сотрудники и спортсмены 
спортивного центра регулярно 
принимают участие в экологиче-
ских акциях, а этот субботник стал 
первым в этом весеннем сезоне. 

- В этом году это наша первая 
акция в рамках проекта «Таза 
Қазақстан», но участвуем в эко-
логических инициативах мы не 
впервые. Сегодня вместе с тре-
нерами, сотрудниками и спор-
тсменами убрали территорию. 
Считаю, что такие мероприятия 
важны, ведь каждый должен 
внести свой вклад в чистоту го-
рода и сделать Астану чище, - ска-
зал чемпион Азии по джиу-джит-
су Кемаль РУЗАХУНОВ.

Санжар ТАШИБАЙ

«Этот проект - 
настоящая находка!»
IT-школа для особенных детей открылась  
в столице.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Министерством национальной 
экономики разработаны новые 
подходы в Программе по предо-
ставлению мер господдержки на 
открытие бизнеса, что, несомненно, 
увеличит число заинтересованных. 

Правительством создаются 
условия для ведения бизнеса и 
снижения административной 
нагрузки. Государство старается 
стимулировать предприниматель-
ский сектор, обеспечивая благопри-
ятные условия для начинающих и 
действующих бизнесменов. 

Согласно данным официаль-
ной статистики, за последний 
год наблюдается рост доли МСБ в 
ВВП. По состоянию на 2024 год в 
Казахстане зарегистрировано 2,2 
млн субъектов малого и среднего 
бизнеса. Это на 1,1% больше, чем 
годом ранее. 

Больше всего субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
задействовано в секторе торговли и 
ремонте автомобилей (717,7 тыс.), 
сельском хозяйстве (299,1 тыс.) и 
обрабатывающей промышленности 
(106,1 тыс.).

По итогам 2024 года рост про-
мышленного производства столи-
цы составил более 7% и впервые 
превысил отметку 2 трлн тенге.

 
НОВАЯ ПРОГРАММА - 
НОВЫЕ ПОДХОДЫ К БИЗНЕСУ
По поручению Президента 

Министерство национальной эко-
номики разработало Программу 
по предоставлению мер господ-
держки, которая предусматривает 
объединение программ «Дорожная 
карта бизнеса» и «Экономика про-
стых вещей». Основной акцент в 
программе направлен на развитие 
конкурентоспособных, импортоза-

Ежегодно количество предпринимателей в стране увеличивается примерно на 20%.  
Лидерские позиции уверенно сохраняют Астана и Алматы. В столице зарегистрировано 
около 300 тысяч субъектов малого и среднего бизнеса. 

ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА НА ВСЕХ ЭТАПАХ

мещающих и экспортоориентиро-
ванных отраслей, а также создание 
новых рабочих мест.

Программа состоит из шести 
направлений:

- «Микропредпринимательство»;
- «Малое и среднее предприни-

мательство»;
- «Малое, среднее и крупное 

предпринимательство в обраба-
тывающей промышленности и 
услугах»;

- «Предпринимательство в 
моно- и малых городах, сельских 
населенных пунктах»;

- «Социальное предпринима-
тельство»;

- «Фондовая биржа».
Распределение бюджета для 

субсидирования новых проектов 
будет осуществляться преимуще-
ственно для предприятий в сфере 
обрабатывающей промышленности.

Программа предусматрива-
ет постепенный переход от суб-
сидирования к инструментам 
гарантирования и иным мерам 
нефинансовой поддержки. Но-
вые подходы предусматривают 
дифференцированный метод 
субсидирования проектов МСБ с 
поэтапным переходом на рыноч-
ные условия.

Первые три года с учетом суб-
сидирования конечный заемщик 
будет финансироваться по ставке 
8%, четвертый год - 9%, пятый 
- 10%. Такой подход позволит 
снизить нагрузку на бюджет и 
осуществить постепенный пере-
ход бизнеса на рыночные меха-
низмы финансирования. В целях 
повышения эффективности мер 
господдержки усилены встречные 
обязательства. Также для отбора 
конкурентоспособных малых и 

средних предприятий установлены 
входные базовые критерии. Вместе 
с тем постепенный переход от ин-
струмента субсидирования будет 
сопровождаться расширением 
гарантий по кредитам.

ЧТО ВЫБИРАЕТ МСБ - 
КРЕДИТОВАНИЕ 
ИЛИ СУБСИДИРОВАНИЕ?
В рамках реализации Послания 

Президента акиматом столицы так-
же принимаются системные меры 
по диверсификации экономики и 
стимулированию отечественного 
производства.

В целях поддержки малого 
и среднего бизнеса существуют 
следующие основные государ-
ственные программы льготного 
кредитования:

• «Дорожная карта бизнеса-2025» 
реализуется согласно постановле-
нию Правительства Республики 
Казахстана от 24 декабря 2019 года 
№ 968 Об утверждении Государ-
ственной программы поддержки 
и развития бизнеса «Дорожная 
карта бизнеса-2025».

• «Экономика простых вещей» 
реализуется согласно постановле-
нию Правительства РК от 11 декабря 
2018 года № 820.

• Кредитование в рамках Про-
граммы развития продуктивной 
занятости и массового предпри-
нимательства «Еңбек», которая 
реализуется согласно постановле-
нию Правительства Республики 
Казахстан от 13 ноября 2018 года 
№ 746.

Льготное кредитование под-
разумевает под собой субсидиро-
вание процентной ставки банков 
второго уровня. Так, например, 
если процентная ставка банка - 

15% (вознаграждение банка), то 
9% оплачивается государством, 
а 6% вознаграждения оплачивает 
заемщик.

По этим программам про-
центная ставка унифицирована 
до 6%, подходящую программу 
можно выбрать в зависимости от 
потребности.

 Мировой опыт показывает, 
что инструмент гарантирования 
- наиболее эффективная мера, он 
решает главную проблему бизнеса 
- нехватку залогов перед банками. 
Так, по гарантированию сумма 
кредитования увеличена до 3,5 
млрд тенге, по которым будут 
предоставляться гарантии до 50%, 
а перечень ОКЭД (общий класси-
фикатор видов экономической 
деятельности) пересмотрен в 
сторону расширения.

При этом новый подход в га-
рантировании предусматривает 
переход на рыночные условия, 
где по гарантиям свыше 500 млн 
тенге предпринимателем будет 
оплачиваться комиссия. Для со-
циальных предпринимателей 
увеличен размер гарантии до 1 
млрд тенге. 

ВИД ГОСПОДДЕРЖКИ 
УВЕЛИЧИЛСЯ, ВОЗРАСТ 
БИЗНЕСМЕНОВ СНИЗИЛСЯ
Между тем одними из вос-

требованных мер господдержки 
бизнеса остаются инструменты 
программ «Дорожная карта биз-
неса» и «Экономика простых 
вещей», оператором которых 
является Фонд «Даму». Появление 
такой поддержки от государства, 
безусловно, привлекло в бизнес 
самых активных людей. Причем с 
расширением возможностей стал 

меняться финансовый портрет 
заемщиков. Если 15 лет назад за 
инструментами субсидирования 
обращались в основном мужчи-
ны, средний возраст которых 
составлял 56 лет, то с развитием 
программ «Дорожная карта бизне-
са» и «Экономика простых вещей» 
потенциальные предприниматели 
заметно помолодели: их средний 
возраст снизился до 45 лет. Число 
женщин-предпринимателей вы-
росло до 45%, а доля ИП и ТОО в 
портфеле фонда составила 66% 
и 33% соответственно.

Акцент в финансировании 
проектов сменился в сторону 
микро- (42%) и малого бизнеса 
(46%), а средний и крупный бизнес 
в портфеле фонда занимает лишь 
10%. Субсидирование выделяет-
ся в основном на приоритетные 
секторы экономики. Благодаря 
этому значительную долю за-
няли проекты сферы обработки, 
транспорта, образования, меди-
цины и другие.

В разрезе отраслей более 65% 
проектов, получивших господ-

держку, представлены в обраба-
тывающей промышленности. 
Количество проектов из сферы 
здравоохранения и социального 
обслуживание населения, а так-
же транспорта и складирования 
составили более 10%.

В рамках программы «Эконо-
мика простых вещей» и Нацио-
нального проекта по развитию 
предпринимательства до 2025 
года предусмотрено 210,3 млрд 
тенге, из которых 162,6 млрд будет 
направлено на субсидирование 
и 47,7 млрд - на гарантирование 
займов. Всего в рамках программ 
льготного кредитования поддер-
жаны 77,5 тысячи заемщиков на 
общую сумму около 3 трлн тенге.

Согласно новой Концепции 
развития малого и среднего пред-
принимательства в РК до 2030 года, 
стратегической целью государства 
является увеличение доли МСБ 
в ВВП до 40%, и тот устойчивый 
тренд, который наблюдается 
сейчас, позволяет быть уверен-
ным в достижении этих целей 
в среднесрочной перспективе.

В чем особенность необыч-
ной клади? Ее можно брать с 
собой в дорогу. Как показал 
автор, сумка удобная, откры-
вается с разных сторон, очень 
много отделов, раскладывается 
как дорожная сумка, можно 
использовать в качестве  чехла 
для одежды и брать с собой в 
поездку в виде ручной  клади. 

Начинал Дамыс свою дея-
тельность в 2018 году с пошива 

Максат САДУАКАСОВ,  
директор ТОО MetalFormer:

- Наш завод по производ-
ству фасадных и кровельных 
материалов открылся год 
назад на территории Инду-
стриального парка №1. Произ-
водим материалы, которые 
ранее завозились из стран 
зарубежья.

Считаю, что инвестиции 
играют важную роль в под-
держании и наращивании 
экономического потенциа-
ла страны. В большинстве 
случаев реализация государ-
ственно-частного партнерства 
предполагает финансирова-
ние, создание, эксплуатацию 
объектов социальной инфра-
структуры и жизнеобеспе-
чения за счет средств част-
ного сектора c применением 
государственной поддержки, в 
том числе с предоставлением 
земельных участков, компен-
саций инвестиционных затрат 
и иных видов финансовой 
поддержки.

Важно отметить, что акимат 
в целях привлечения инвесто-
ров к реализации проектов и 
взаимовыгодному сотрудни-
честву оказывает различные 
меры поддержки предприни-
мателям: разработка необхо-
димой документации, оказа-
ние консультационных услуг 
в переговорном процессе 
комиссии по ГЧП с участником 
конкурса, сопровождение про-
ектов до заключения договора 
между акиматом и частным 
партнером, поиск частных 
партнеров, проведение 
круглых столов и семинаров 
по вопросам ГЧП. Благодаря 
этому даже начинающие пред-
приниматели на любом этапе 
планирования бизнеса ощуща-
ют всестороннюю помощь от 

государства.
Президент Касым-Жомарт 

ТОКАЕВ всегда отмечает 
важность инвестиций в про-
мышленную сферу экономики. 
По итогам 2024 года рост 
промышленного производства 
столицы составил более 7% и 
впервые превысил отметку 2 
трлн тенге. Казахстан поль-
зуется высоким доверием в 
мире, и нашей стране следует 
принимать более решитель-
ные меры по улучшению 
делового климата. 

Недавно стало известно, 
что в столице планируется 
открытие Индустриального 
парка №2, где разместится 
около 150 проектов на 500 
млрд тенге. Это хорошие 
инициативы, полезные для 
различных сфер экономики 
города. Астане по-прежнему 
не хватает производств обра-
батывающей промышленности 
- машиностроения, металлур-
гии, агропромышленной, стро-
ительной и других. На терри-
тории нового Индустриального 
парка планируется запустить 
проект по строительству 
завода глубокой переработки 
пшеницы совместно с турец-
кой компанией Teriyaki на 
сумму 100 млрд тенге. Такие 
заводы необходимы и в других 
отраслях. Например, в сфере 
строительства многие матери-
алы до сих пор завозятся из 
стран зарубежья, что влияет 
на ценообразование готовой 
продукции на внутреннем 
рынке. Строительные матери-
алы являются основной базой 
для строительства и суще-
ственно влияют на социальное 
состояние общества.

Темпы строительства еже-
годно растут, объемы увели-
чиваются. Так, за год рост 

превысил 15%. Для поддер-
жания данного темпа строи-
тельные компании Казахстана 
нуждаются в качественных 
материалах.

Строительная промыш-
ленность привлекает как 
местных, так и иностранных 
инвесторов. В данный сектор 
привлечено 300 млн долларов 
прямых иностранных инвести-
ций.

Государством на республи-
канском и местном исполни-
тельном уровнях создаются 
условия для развития дан-
ной отрасли путем создания 
благоприятных условий для 
ведения бизнеса в стране. 
Инвесторам предлагаются 
льготные условия кредитова-
ния, таможенные пошлины, 
налоговые послабления и 
натурные гранты.

Деревообрабатывающая и 
целлюлозно-бумажная про-
мышленность также является 
приоритетным направлением 
экономики Казахстана.

За последние пять лет 
отмечается объем производ-
ства бумажной и мебельной 
продукции. Однако важно 
развивать экспорт продукции, 
потому что казахстанские 
предприятия ориентирова-
ны на сбыт продукции за 
рубежом. Сегодня основные 
направления экспорта - Узбе-
кистан, Кыргызстан, Россия.  
Считаю, что для привлечения 
инвестиций в данную отрасль 
на республиканском и мест-
ном исполнительном уровнях 
необходимо оказывать еще 
больше поддержки в виде ин-
вестиционных преференций, 
льготных условий кредитова-
ния и налоговых послаблений 
в рамках специальных эконо-
мических зон.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

спортивных сумок, при-
обретя опыт, расширил 
коллекцию.  За это время 
его бренд стал востре-
бованным в 5 странах. 

Среди авторских раз-
работок есть дамские и 
школьные сумки, рюк-
заки,  барсетки, транс-
формеры, кошельки.   

Внимание привле-
кает национальный ко-
лорит, выраженный в  
узорах, которые придают 
особый вид приятной 
цветовой гаммой. 

- При разработке эскизов 
учитываются все тонкости, 
подбирается цвет товара, осо-
бенно для женских сумок. 
Нужно знать, какие тренды и 
цвета в моде. В день мы шьем по 
несколько кладей.  Например, 
процесс шитья сумки-трансфор-
мера состоит из 10-15 этапов и 
занимает 8-9 часов, - говорит 
дизайнер.  

 Изготавливает он  ручные 
аксессуары в основном из эко- и 
натуральной кожи. Привозит 
материал из Китая и Турции, так 
как цены там намного ниже, чем 
в Казахстане.  Нитки и другие 
необходимые принадлежности 
для швейной машинки покупает 
в Астане. 

По  словам дизайнера, в вы-
шивке узоров используются до-
рогостоящие детали, кроме того, 
замки для сумок подбираются 
хорошего качества.  Ранее он шил 
маленькие трансформеры, а сей-
час выпускает объемные сумки.  

По образованию Дамыс Бо-
латхан - учитель физкультуры, 
работал в школе, затем решил 
попробовать себя в другой сфе-
ре, так как находился все время 
в поисках любимого дела. Его 
поддержал брат Айбек, и сейчас 
в их планах - открыть  магазин 
в столице и развивать бизнес 
дальше. 

Асель ЖУМАГУЛОВА

Начинающим предпринимателям государство оказывает 
максимальную поддержку. В 2021 году безвозмездный грант  
в размере 5 миллионов тенге  получил столичный 
предприниматель Дамыс БОЛАТХАН. На полученные средства 
он открыл бизнес по производству сумок-трансформеров.  

ГРАНТ НА МЕЧТУ

Автор  специально по жела-
нию клиентов разрабатывает 
индивидуальный  дизайн сумок 
и эмблему. По словам Дамыса 
Болатхана, за время существо-
вания бизнеса он исполнил 
желание более 5000 клиентов.  
Когда-то он начинал с одной 
швейной машинки, сейчас 
у него отдельный рабочий 
кабинет и мастерская. Под 
его руководством работает 
несколько человек.  Мужчина 
фантазирует и воплощает свои 
идеи в деле: сначала рисует 
эскизы на бумаге, затем пере-
ходит к шитью. 
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

В столице готовятся к новому сезону 
озеленения и благоустройства террито-
рий. Работы предстоят в Ботаническом 
саду, на восьми бульварах, в 14 парках, 
116 скверах. Как сообщили в Управле-
нии охраны окружающей среды и при-
родопользования, посадка новых дере-
вьев, цветов и кустарников планируется 
не только в пределах города, но и на тер-
ритории зеленого пояса. 

«С наступлением благоприятных 
погодных условий в городе начались ра-
боты по благоустройству и озеленению. 
В текущем году планируем высадить 
порядка миллиона зеленых насажде-
ний (деревья, кустарники, сеянцы и 
др.). Во всех районах будут благоустрое-
ны общественные пространства: парки, 
скверы, бульвары и дворы. 

Во время объезда посетил ряд точек 
в районах «Байқоңыр» и «Сарыарка».

К примеру, по ул. Валиханова - от пр. 
Богенбай батыра до ул. Сейфуллина - 
после сноса ветхих домов и объектов 
незаконной торговли планируем обу-
строить новое общественное простран-
ство для комфорта жителей. Площадь 
сквера составит 10,5 тыс. квадратных 
метров, высадим деревья и кустарники, 
обустроим тротуары. На аллее Писате-
лей планируем провести масштабные 
работы по озеленению, в том числе по-
садку крупномерных деревьев (более 
100 штук). В настоящее время на данной 
аллее активно ведутся работы по подго-
товке мест для посадки зеленых насаж-
дений.

В районе «Сарыарка» одно из значи-
мых направлений работы - обновление 
привокзальной территории и прилегаю-
щих улиц. В рамках данного проекта за-
планировано благоустройство улицы 
Гете до мечети «Раиса ана»: озеленение 
территории, установка малых архитек-
турных форм, обустройство дополни-
тельной парковочной зоны. Также будут 
обустроены приподнятые пешеходные 
переходы для повышения безопасности, 
установлены стационарные болларды.

В 2024 году уже проведено масштаб-
ное обновление части привокзальной 
территории, включая улицы Биржан 
сала и Гете. Здесь были обустроены но-
вые пешеходные тротуары, созданы об-
щественные пространства, высажены 
зеленые насаждения и др. Значитель-
ные изменения коснулись территории 
перед Театром «Жастар», проведены ра-
боты по озеленению и внедрена система 
локального полива.

Работы по благоустройству про-
должаются и в текущем году. В рамках 
обновления исторических улиц Ғұмар 

ности, улицы Сыганак и проспекта 
Кабанбай батыра. Также в 2025 году 
продолжится благоустройство про-
спекта Мәңгілік Ел - на участке от про-
спекта Улы Дала до проспекта Кабан-
бай батыра.

В районе «Алматы» в текущем году 
начнется комплексное благоустрой-
ство улиц. В частности, работы будут 
проведены на улице Кажымукана и 
проспекте Жумабаева, где планирует-
ся заменить брусчатку и установить 
новые скамейки и урны. Одним из 
ключевых аспектов данного проекта 
станет создание безбарьерной среды, 
которая обеспечит комфорт и доступ-
ность для маломобильных граждан, 
позволяя им свободно передвигать-
ся. В этом году запланирована рекон-
струкция аллеи Күйшілер, где будут 
заменены скамейки, урны и опоры 
освещения. В текущем году в районе 
высадят более 10 тыс. зеленых насаж-
дений.

В районе «Сарайшык» в 2025 году 
планируется увеличить объем озеле-
нения и посадить более 14 тыс. насаж-
дений. Также будет благоустроено 3 
общественных пространства: террито-
рия вокруг ЖК «Хайвил», аллея Рабочих 
профессий (ул. Жургенова, 27/1, 28/1) и 
сквер возле ЖК Bravo Family.

В рамках плановой работы по озе-
ленению новые насаждения появятся 
по ул. Нажимеденова (ул. Калдаякова 
до пр. Тәуелсідік), на территории моста 
«Тәуелсіздік», по пр. Улы Дала - от моста 
до ул. Нажимеденова, в сквере вдоль до-
мов по ул. Жургенова, 27/1, 28/1, по ул. 
Нурмагамбетова (от пр. Кошкарбаева 
до ул. Байтурсынова), по ул. Панфилова 
(от пр. Тәуелсіздік до ул. Нурмакова).

В текущем году город продолжает 
реализацию масштабных инфраструк-
турных проектов. В 2025 году начнет-
ся благоустройство набережной реки 
Есиль - от моста по проспекту Кабанбай 
батыра до моста по улице Амман. Про-
ект предусматривает создание ком-
фортной зоны для отдыха и развитие 
спортивной инфраструктуры.

Также продолжатся работы по озе-
ленению и обновлению парковой зоны 
вдоль реки Есиль. В этот кластер входят 
парк Мира и согласия, триатлон-парк, 
Президентский парк и парк Городской 
романс. Эти территории сделают более 
удобными для прогулок и отдыха горо-
жан.

Фото с сайта gov.kz 

Қараш и Мамбетова благоустроена 
территория площадью 5 га, высажены 
деревья. Перед филармонией имени 
Е. Рахмадиева планируется обновить 
опоры освещения, установить совре-
менную уличную мебель и провести 
реконструкцию подземного перехода с 
учетом принципов доступности.

Особое внимание уделено рекон-
струкции парка Иллюзий. Парк ста-
нет новым центром притяжения для 
жителей с комфортными условиями 
для отдыха и активного времяпрепро-
вождения. В парке гармонично сочета-
ются зоны для прогулок, спортивные 
объекты, детские площадки и беговые 
дорожки, отвечая потребностям всех 
возрастных групп. Изюминкой обнов-
ленного парка станет современная 
скейт-площадка. Общая площадь тер-
ритории составляет 5,5 тыс. кв. м.

Кроме того, в настоящее время ве-
дется строительство транспортной 
развязки на пересечении проспекта 
Тлендиева и улицы Бейсековой. Этот 
инфраструктурный объект значитель-
но сократит время в пути для автомоби-
листов, обеспечит удобное соединение 
левого берега с вокзалом «Астана-1» и 
позволит разгрузить транспортный по-
ток ежедневно въезжающих в город», - 
отметил аким столицы.

Масштабные работы по благо-
устройству и озеленению продолжа-
ются во всех районах города. Работы 
охватят скверы, дворы и набережные. 
В текущем году в столице высадят мил-
лион зеленых насаждений.

В районе «Байқоңыр» в 2025 году пла-
нируют высадить более 1000 деревьев и 
свыше 33 тыс. кустарников. Новые зеле-
ные зоны появятся в сквере Учителей, 

вдоль проспекта Абая, а также на улице 
191-й напротив ТД «Самғау». Здесь поса-
дят дубы, рябины, липы, клены, сирень 
и можжевельник.

Также запланировано обустройство 
семи общественных пространств:

- шоссе Алаш (от моста проспекта Бо-
генбай батыра до улицы 69-й);

- улица Валиханова (от проспекта Бо-
генбай батыра до улицы Сейфуллина, 
перед ТД «Тулпар»);

- проспект Абая (от проспекта 
Респуб лики до улицы Валиханова);

- улица Жубанова (от улицы Тархана 
до улицы Пушкина);

- улица Сейфуллина (от проспекта 
Республики до улицы Валиханова);

- улица Кенесары (от проспекта Рес-
публики до улицы Валиханова);

- набережная реки Есиль (от моста 
«Караоткел» до улицы Амман).

Здесь проведут замену брусчатки, 
обустроят тротуары, установят скамей-
ки, урны и элементы освещения, прове-
дут работы по озеленению. Кроме того, 
запланировано благоустройство 88 дво-
ров: 18 будут обновлены комплексно, а 
70 - в рамках ремонтно-восстановитель-
ных работ.

В районе «Нура» высадят 10 тыс. 
деревьев и 110 тыс. кустарников. Зеле-
ные зоны появятся вдоль улиц Сыга-
нак, Айтматова, Гапеева, а также возле 
жилых комплексов «Мадрид», «Алтын 
Шар», «Копенгаген» и других. В пла-
нах - озеленение Центрального парка 
и создание скверов в жилом массиве 
Уркер.

За ТРЦ «Хан Шатыр» запланирова-
но продолжение пешеходного бульвара 
Greenline. Новый участок появится в 
квадрате улиц Мухамедханова, Култе-
гин, Сыганак и Анет баба, создавая удоб-
ное зеленое пространство для отдыха и 
прогулок.

В этом году в рамках плановой ра-
боты по озеленению в районе «Есиль» 
будет высажено свыше 16 тыс. деревьев, 
более 68 тыс. кустарников и порядка 68 
тыс. многолетних растений. В рамках 
плановой работы по озеленению зеле-
ные насаждения появятся на Водно-Зе-
леном бульваре, в Ботаническом саду, на 
территории ЭКСПО, вдоль улиц Жошы 
хана, Кекильбаева, Бокейхана, Хусейна 
бен Талала, Рыскулова, Гейдара Алиева, 
Керей, Жанибек хандар, на проспекте 
Кабанбай батыра.

Особое внимание уделят озелене-
нию улиц вдоль маршрута ЛРТ, в част-

НОВЫЕ СКВЕРЫ 
И ИЗЮМИНКА 
ОБНОВЛЕННОГО ПАРКА

Аким Астаны Женис 
КАСЫМБЕК в соцсетях 
опубликовал пост о летних 
работах по благоустройству 
столицы. 

- В начале января в рамках испол-
нения поручения Главы государства 
проведено совместное совещание с на-
учными институтами, организациями 
по вопросам мелиорации солонцовых 
почв зеленого пояса. Обеспечена его 
охрана, задействована система раннего 
обнаружения пожаров, кроме того, раз-
работан реестр зеленых насаждений 
города Астаны. Для общего доступа 

населения к информации разработан 
веб-сайт e-dendra.kz, интегрированный 
с порталом. В текущем году начато про-
ектирование нового питомника ТОО 
«Астана-Зеленстрой», проводятся ре-
конструкция парков и скверов в черте 
города и создание сквера в жилом мас-
сиве Пригородный, реконструкция рус-
ла рек Акбулак и Есиль. Среди проблем-
ных вопросов остается качество ухода за 

зелеными насаждениями - из-за поздне-
го высаживания газоны сохнут. Считаю 
необходимым пересмотреть генераль-
ный план столицы с целью увеличения 
площади парков и скверов, - отметил 
руководитель управления Даулет ДОС-
КУЛОВ. 

Спикер также поднял проблемные 
вопросы полива растений и строитель-
ства лесной пожарной станции на тер-
ритории лесополосы.

Между тем специалисты НИПИ 
«Астанагенплан» считают, что проблема 
высыхания растений заключается в не-
правильной посадке. При высаживании 
деревьев не учитываются уровень и глу-
бина грунта.

- В прошлом году посадили сажен-
цы, завезенные из зарубежных питом-
ников. При посадке установили датчик 
влажности, теперь понаблюдаем, как 
они приспособятся к местным усло-
виям и насколько высокой будет при-
живаемость. Правильная технология 
высадки деревьев очень важна в этом 
случае. Сейчас в столице практикуется 
посадка крупномерного материала, ко-
торый в итоге обходится дешевле для 
бюджета. В соответствии с уставом озе-
ленения Астаны, в этом процессе долж-
ны участвовать все организации города, 
однако есть примеры, когда территории 
вокруг ТРЦ запечатаны асфальтом, на-
пример, около ТД «Анвар», - проинфор-
мировал заместитель директора НИПИ 
«Астанагенплан» Елнар БАЗЫКЕН.

Что касается строительства питом-
ника для растений, специалист считает, 
что это необходимо для столицы, чтобы 
не закупать из стран зарубежья. По его 
словам, предлагалось завозить сажен-
цы из Борового, но именно молодняк из 
питомников обладает более развитой 
корневой системой. Кроме того, для бо-
лее высокой приживаемости растений 
в тестовом режиме в столице начали 
обустраивать дождевые сады. Этот ме-
тод позволяет высаживать растения 
особым образом, при этом задерживая 
дождевую воду на некоторое время, 

благодаря этому происходит ее филь-
трация, после чего она впитывается в 
почву. Обычно такие сады располагают 
в болотистых местах и способствуют 
благоприятной экосистеме. 

Участники встречи намерены взять 
под личный контроль проблемы озеле-
нения столицы и в дальнейшем деталь-
но рассматривать вопрос мелиорации с 
привлечением экологов и ученых. По 
мнению народных избранников, городу 
необходимо больше газонов и деревьев 
в качестве естественного барьера от 
солнца, пыли и автомобильного шума. 
Помимо этого, вновь подняли вопрос 
полива, который сегодня на 70% произ-
водится с помощью автомобильной тех-
ники. При этом на некоторых участках 
и проспектах невозможно качественно 
организовать этот процесс из-за ожив-
ленного движения. Острой остается 
проблема строительства резервуаров 
для хранения воды. Депутаты предло-
жили Управлению охраны окружаю-
щей среды и природопользования под-
готовить конкретные предложения по 
строительству питомника, резервуара и 
лесной пожарной станции.

- Необходимо полностью оцифро-
вать все деревья, особенно завезенные 
из-за рубежа, провести мониторинг 
хвойных растений, которые находятся в 
плачевном состоянии. В вопросах содер-
жания зеленых насаждений нужно учи-
тывать бюджет - сколько требуется на 
заработную плату специалистов, полив, 
посадку, тариф на содержание и воду. 
По поводу резервуаров для сохранения 
влаги уже продаются готовые большие 
емкости, которые можно использовать 
для талой воды, - отметил председатель 
маслихата Табигат ЗЕЙНУЛКАБДЕН.

В начале апреля депутаты наме-
рены вновь вернуться к этой теме: от-
ветственное ведомство должно под-
готовить проекты по предложенным 
объектам с полной финансовой инфор-
мацией.

Юлия ТЕН
Фото Василия КРАСЬ

ДОЖДЕВЫЕ САДЫ: 
КАК УДЕРЖАТЬ СПАСИТЕЛЬНУЮ ВЛАГУ
«Астанагенплан» предлагает создать в столице питомник растений, чтобы не завозить 
саженцы из-за рубежа. Проблемы содержания зеленых насаждений обсудили депутаты 
городского маслихата.
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Семья Жумадиловых - тру-
долюбивые люди, не одно по-
коление которых выбирает про-
фессию слесаря. Глава семьи 
Базарбай Оспанович, работая с 
2001 года в АО «Астана-Тепло-
транзит», более 23 лет использо-
вал свой опыт и квалификацию 

ПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДЫХ
Глава государства объявил 2025-й Годом рабочих профессий. 
Это предусматривает создание общества труда путем повышения 
престижа самых разных специальностей. На рынке труда Казахстана 
немало семей, которые считаются настоящими профессионалами своего 
дела. Одна из них - династия ЖУМАДИЛОВЫХ, проживающая в Астане.

на благо страны. Его трудовая 
деятельность посвящена обеспе-
чению бесперебойной работы 
тепловых сетей и качественно-
му обслуживанию населения.

В настоящее время трое сы-
новей работают в этом учреж-
дении: Болатбек - монтажник 

муфтовых соединений участ-
ка теплоизоляции в производ-
ственно-ремонтной службе АО 
«Астана-Теплотранзит», Бей-
сембек работает слесарем по об-
служиванию тепловых сетей на 
участке №6 службы эксплуата-
ции тепловых сетей 2-го района, 
Бекболат - слесарем по обслужи-
ванию тепловых сетей на участ-
ке №1 службы эксплуатации те-
пловых сетей 3-го района.

По инициативе Базарбая Жу-
мадилова сыновья идут по его 
стопам и показывают лучший 
пример технического обслужи-
вания тепловых сетей.

Общий трудовой стаж дина-
стии - 70 лет. Каждый добивает-
ся профессиональных успехов в 
своем деле и вносит значитель-
ный вклад в развитие отрасли.

- Моя работа была примером 
для детей. Сейчас они тоже ра-
ботают бригадирами на своих 
участках, - говорит глава семей-
ства.

Средний сын, Бейсембек, 
сказал, что стал профессиона-
лом под влиянием отца.

- Я с детства интересовался 
сваркой, всегда был рядом с от-
цом и учился у него. В 2003 году 
прошел стажировку в этом уч-

реждении и с тех пор работаю 
здесь, - говорит он.

Старший сын, Болатбек, так-
же отметил, что его отец был 
примером добросовестного тру-
да.

- В этом году особое внимание 
уделяется рабочим профессиям. 
Главная цель нашего предпри-
ятия - обеспечить каждый дом 
теплом. Большой вклад в эти 
цели вносят сотрудники учреж-
дения. Среди них особое место 
занимает семья Жумадиловых. 
Эта семья - настоящий пример, 
- отметил заместитель председа-
теля правления по производству 

АО «Астана-Теплотранзит» Ма-
рат СЕИТКАЗИЕВ.

Кроме того, каждый член 
династии неоднократно награж-
дался за свои труды. Базарбай 
Оспанович был удостоен таких 
наград, как «Лучший в профес-
сии», «Мастер с золотыми рука-
ми», «Ветеран энергетической 
отрасли» и орден «Еңбек даңқы».

Сыновья также обладатели 
почетных грамот за професси-
ональный труд, медали Мини-
стерства энергетики, многих 
наград: «Лучший молодой спе-
циалист», «Лучшая бригада», 
«Мастер с золотыми руками», 
что является показателем их 
преданности своему делу и вы-
сокого профессионализма.

Династия Жумадиловых - 
подлинный образец мастерства 
и добросовестного отношения 
к работе. Их успешная деятель-
ность остается примером для 
молодого поколения.

Фото с сайта gov.kz

- Алмас, в вашем деле можно сделать 
серьезную карьеру?

- В 2011 году я устроился на работу 
в АО «Астана - РЭК» на должность элек-
тромонтера 2-го разряда по ремонту и 
монтажу кабельных линий. Прорабо-
тал четыре года, после чего моя ква-
лификация была повышена, и я стал 
электромонтером 3-го разряда. Парал-
лельно получил высшее образование 
в Карагандинском политехническом 
университете. 

После окончания учебы перешел 
в службу диагностики и испытаний. 
На новом месте был инженером по на-
ладке и испытаниям 2-й категории, а 
затем благодаря накопленному опыту 
и повышению квалификации перешел 
на должность инженера 1-й категории.

В 2024 году меня назначили веду-
щим инженером службы диагностики 
и испытаний. Эта должность связана 
с анализом, диагностикой и оценкой 
технического состояния оборудова-
ния, что требует высокого уровня про-
фессионализма.

Работаю на предприятии уже 14 
лет. Выходит, что первые 10 лет элек-
тромонтером прошел путь от 2-го до 
5-го разряда. За эти годы накопил цен-
ный опыт, который помог вырасти в 
профессии. Путь от электромонтера 
до ведущего инженера стал для меня 
важным этапом становления как спе-
циалиста.

- Помните, как все начиналось?

- Мне было 19 лет. Устроился элек-
тромонтером в службу кабельных ли-
ний. На первых порах меня обучали 
всем тонкостям специальности. Мы 
занимались восстановлением кабель-
ных линий, установкой соединитель-
ных и концевых муфт.

Наша деятельность была сосредо-
точена на земле - мы работали с кабель-
ными линиями и не поднимались на 
высоту. Основной задачей команды 
было восстановление и обслужива-
ние линий на различных объектах, та-
ких как станции, распределительные 
устройства (РУ) и трансформаторные 
подстанции (ТП). Мы обеспечивали их 
бесперебойную работу и надежность.

Этот период стал для меня важной 
школой.

- За вами закреплена какая-то кон-
кретная часть мегаполиса?

- Нет, служба кабельных линий не 
делится по районам. Она охватывает 
весь город, то есть это обширный уча-
сток. 

- Работа инженера проще рабочей 
специальности?

Профессия электромонтера 
чрезвычайно 
востребована 
и в отдаленном ауле, 
и в столице. 
Как становятся 
специалистами высшего 
разряда, в беседе 
с нашим корреспондентом 
рассказывает ведущий 
инженер службы 
диагностики и испытаний 
компании «Астана-РЭК» 
Алмас ЖАКУПОВ.

- Служба диагностики и испытаний 
так же ответственна, как и любой пост 
в нашей производственной сфере. Мы 
выполняем диагностику электрокабе-
лей, трансформаторов, ячеек, конту-
ров заземления и других компонентов 
электросетей. Все измерения и провер-
ки проводятся в электротехнической 
лаборатории, где используется совре-
менное оборудование.

Лаборатория оснащена аппарату-
рой, в том числе немецкого производ-
ства, которая значительно упрощает 
процесс диагностики. Это позволяет 
оператору работать максимально эф-
фективно, просто используя встро-
енные программы. Например, при 
подключении к определенной жиле 
кабеля оборудование проверяет его 
изоляцию, рассчитывает параметры 
и даже определяет точное место по-
вреждения, указывая расстояние до 
него.

Перед началом восстановления 
кабеля всегда выполняется опреде-
ленная последовательность действий. 
Сначала на объект приезжает бригада 
оперативно-выездной службы (ОВБ), 
которая подготавливает участок к про-
верке. Ее сменяет лабораторная брига-
да, которая производит диагностику. 
Кабель остается в земле, но благодаря 
современному оборудованию мы мо-
жем определить проблему, будь то 
повреждение изоляции или неисправ-

ность трансформатора. Когда схема 
отключена и подготовлена, лабора-
торное оборудование прозванивает 
кабель, проверяет его изоляцию и вы-
являет точные места повреждений. 
Одним из методов диагностики явля-
ется использование рефлектометра, 
который показывает, на каком участке 
находится неисправность. После этого 
переходим к следующему этапу.

Мы надеваем специальное обору-
дование, например, акустические на-
ушники, и проводим так называемый 
акустический метод - идем вдоль ли-
нии к участку, на который указал реф-
лектометр, чтобы точно определить 
место повреждения. Этот метод позво-
ляет не только подтвердить результа-
ты работы оборудования, но и локали-
зовать проблему на местности.

Работа в службе диагностики тре-
бует высокой точности и професси-
онализма. Благодаря современным 
технологиям мы можем оперативно 
находить и устранять неисправности, 
обеспечивая надежность и безопас-
ность электросетей.

- Какие действия предпринимает ла-
боратория при возникновении тех-
нологических нарушений и каковы 
основные этапы работы по их устра-
нению?

- Первой на место прибывает наша 
оперативная бригада, которая отклю-

чает поврежденный участок и начи-
нает выяснять причину проблемы. 
Затем подключается лаборатория, 
которая с помощью современного обо-
рудования определяет, где именно 
произошло повреждение. Наша аппа-
ратура позволяет проводить диагно-
стику на высоком уровне. Например, 
с помощью специальных приборов 
можно не только определить место 
повреждения, но и оценить состояние 
кабеля в целом. Эти технологии рабо-
тают как «врачи» для кабельных си-
стем: они показывают, в каком состо-
янии находится кабель, как долго он 
еще сможет прослужить, и выявляют 
потенциальные проблемы на ранних 
стадиях. Благодаря этому мы можем 
не только устранять аварии, но и пре-
дотвращать их.

Старые советские технологии, ко-
торыми пользовались раньше, были 
менее эффективными. На поиск и 
устранение повреждений могло ухо-
дить 1-2 часа. Современные европей-
ские технологии, которые мы исполь-
зуем сегодня, позволяют сократить это 
время в разы. Например, сейчас мы мо-
жем определить точное место повреж-
дения всего за 20 минут. 

После завершения ремонта прово-
дим повторную диагностику, чтобы 
убедиться в отсутствии других по-
тенциальных проблем. Это особенно 
важно, поскольку наша цель - свести к 
минимуму вероятность аварийных си-
туаций.

Активно внедряем новые техноло-
гии. У нас есть оборудование, которое 
позволяет работать в режиме онлайн. 
Это значит, что можно в режиме реаль-
ного времени следить за состоянием 
силовых трансформаторов и других 
систем. Если система показывает, что 
есть риск аварии, заранее видим это и 
устраняем проблему до ее возникнове-
ния.

За последние годы технологии в 
нашей сфере совершили огромный 
скачок вперед. Если сравнить, что 
было 10-15 лет назад и нынешнее со-
стояние, то это совершенно разные 
подходы. Опыт и оборудование при-
влекают специалистов из других ре-
гионов Казахстана, которые приезжа-
ют, чтобы увидеть наши технологии и 
перенять столичный опыт. Современ-
ные технологии настолько упрощены 
и доступны, что для работы с ними 
необязательно иметь большой стаж. 
Достаточно базовых знаний, навыков 
работы с оборудованием и понимания 
техники безопасности. За оператора 
все делает аппаратура - считывает па-
раметры, определяет места повреж-
дений и показывает, как действовать 
дальше, что делает работу безопасной, 
эффективной и быстрой.

- У вас случаются серьезные аварии? 

- Одним из самых запоминающих-
ся случаев в моей практике была ава-
рия возле торгового центра Abu Dhabi 
Plaza. Это был серьезный инцидент - 
загорелся кабельный канал.

Я тогда работал в кабельной служ-
бе и был ответственным производи-
телем. Мы на смене пропадали бук-
вально сутками, целую неделю без 
перерывов. Все сотрудники старались 
как можно быстрее устранить послед-
ствия аварии. Этот момент запомнил-
ся мне особенно ярко, потому что это 

был пример того, насколько важна 
командная работа и готовность вы-
кладываться по максимуму в сложных 
ситуациях. И в короткие сроки восста-
новили электричество.

- Что должны знать ребята, которые 
мечтают стать электриками?

- Каждый специалист, работающий 
с электричеством, должен помнить, 
что оно невидимо. Это значит, что его 
невозможно увидеть или даже учуять, 
его нельзя взять в руки или ощутить 
напрямую. Именно поэтому работа с 
электричеством требует высокой от-
ветственности и строгого соблюдения 
всех правил безопасности.

У человека обязательно должны 
быть средства защиты, которые помо-
гут определить, где находится напря-
жение. Это важно, чтобы он всегда мог 
проверить, есть ли ток на линии, пре-
жде чем приступать к работе. Нельзя 
просто зайти и начать что-то трогать, 
дергать провода или оборудование 
вслепую.

Работа с электричеством предпо-
лагает совершенно иной подход. Здесь 
все должно подчиняться строгой дис-
циплине, правилам и инструкциям. 
Каждый шаг необходимо выполнять 
осознанно и внимательно, соблюдая 
все меры предосторожности. Специ-
алист должен уметь прислушиваться 
к старшим коллегам, следовать уста-
новленному порядку работы и всегда 
помнить о рисках.

- А как искусственный интеллект мо-
жет быть применен в вашей сфере?

- В нашей службе, в лаборатории, 
мы используем оборудование для диа-
гностики частичных разрядов. Это 
оборудование способно определять 
потенциально поврежденные участки 
еще до того, как они выйдут из строя. 
Можно сказать, что оно буквально 
предсказывает будущее, указывая на 
зоны риска.

Искусственный интеллект в этой 
области действительно может стать 
нашим помощником. Сейчас, напри-
мер, при подготовке рабочего места 
мы заполняем наряды, документы и 
согласовываем их вручную. Этот про-
цесс отнимает много времени. Если 
автоматизировать такие процессы, 
работа станет намного быстрее и эф-
фективнее. То есть речь идет об авто-
матизированных процессах, которые 
облегчат повседневную рутину и со-
кратят время на подготовку.

Однако важно отметить, что ис-
пользование термина «искусствен-
ный интеллект» иногда вызывает у 
людей разные ассоциации. Проще и 
точнее сказать, что это просто помощ-
ник, который не только упрощает ра-
боту, но и повышает ее точность и без-
опасность.

В каждой лаборатории нашей 
службы есть специалисты, которые от-
вечают за свою узкую сферу: изоляция, 
диагностика, кабельные системы. На-
пример, в нашей команде может быть 
около 10 человек, каждый из которых 
занимается своим направлением и 
работает с определенным оборудова-
нием. Использование таких умных 
технологий позволяет специалистам 
сосредоточиться на ключевых задачах 
и решать их быстрее. 

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Василия КРАСЬ
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ПОДРОБНОСТИ

В соответствии с Правилами осуществления деятельности 
субъектами естественных монополий, АО «Астана-Теплотранзит», 
расположенное по адресу: г. Астана, ул. И. Жансугурова, 7, проводит 
отчет перед потребителями и иными заинтересованными лицами об 
исполнении утвержденной тарифной сметы об исполнении утверж-
денной инвестиционной программы за 2024 год.

Слушания состоятся 23 апреля 2025 года в 15.00 по адресу: г. Аста-
на, ул. И. Жансугурова, 7, здание АО «Астана-Теплотранзит», также 
слушания будут транслироваться в режиме онлайн на официальной 
странице АО «Астана-Теплотранзит» в социальной сети Facebook.
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В рамках реализации поло-
жений и Конституции, и кодекса 
разработана автоматизированная 
информационная система Е-Otinish, 
которая позволяет гражданам 
подавать обращения не выходя из 
дома в государственные органы 
и юридические лица со стопро-
центным участием государства.

В целях дальнейшего совер-
шенствования механизма рас-
смотрения обращений граждан 
государственными органами Гене-
ральным прокурором Республики 
Казахстан подписан приказ от 4 
января 2023 года № 4 «Правила 
регистрации, учета обращений, 
поступающих в государствен-
ные органы, органы местного 

Ключевым моментом любой ветви власти является доверие  
людей. Степень доверия напрямую определяется тем, как власть 
защищает права и свободы человека и гражданина, что напрямую 
зависит от эффективности деятельности каждого государственного 
органа. 

Касательно регистрации 
и рассмотрения обращений

самоуправления, юридические 
лица со стопроцентным участи-
ем государства, а также ведения 
информационной аналитической 
системы «Электронные обраще-
ния» (далее  Правила).

В Правилах отражена процедура 
принятия обращения от физиче-
ских и юридических лиц до его 
полного рассмотрения с целью 
выявить наиболее проблемные 
места по разрешению обраще-
ний граждан государственными 
органами и стать инструментом 
по совершенствованию методов и 
методологий обеспечения проку-
рорского надзора за соблюдением 
конституционных прав граждан 
в указанной сфере.

Обращения, поступившие субъ-
екту, подлежат регистрации в ИАС 
Е-Otinish.

Отказ в приеме обращения не 
допускается.

Срок рассмотрения обращения 
исчисляется с момента регистрации 
обращения.

Срок административной проце-
дуры, возбужденной на основании 
обращения, составляет пятнадцать 
рабочих дней со дня поступления 
обращения, если иное не пред-
усмотрено законами Республики 
Казахстан.

Срок административной проце-
дуры возбуждений на основании 
обращения исчисляется с момента 
ее возбуждения.

В соответствии с надзорными 
функциями по единообразному 
применению законодательства, 
Департаментом Комитета по пра-
вовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры 
по городу Астане на постоянной ос-
нове проводится анализ и контроль 
за обращениями, поступающими в 
государственные органы, органы 
местного самоуправления, юри-
дические лица со стопроцентным 
участием государства, в части 
регистрации и учета обращений.

В случае, если имелось место со 
стороны государственных органов 
несвоевременного разрешения об-
ращения либо не дан ответ на ваше 
обращение, вы можете обратиться 
для защиты своих конституционных 
прав в Департамент Комитета по 
правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры 
по городу Астане. #Закон_и_Порядок

Департамент Комитета 
по правовой статистике 
и специальным учетам 

Генеральной прокуратуры 
Республики Казахстан 

по городу Астане

Каждый житель города 
может озвучить на платформе  
проблему, связанную с благоу-
стройством. 

Прием заявок от горожан через онлайн-
платформу «Таза Қазақстан» активно 
ведется в столице.

Пишите заявки!

В СИСТЕМУ С НАЧАЛА РАБОТЫ ПОСТУПИЛО 
ПОЧТИ 1600 ЗАЯВОК, 1362 ИЗ НИХ ВЫПОЛНЕ-
НЫ. ОСТАЛЬНЫЕ НАХОДЯТСЯ В ОБРАБОТКЕ.

просы освещения, ремонта 
дорог, озеленения, ликвидации 
несанкционированных свалок. 
Все замечания обрабатываются 
своевременно, что позволяет 
минимизировать неудобства 
для жителей.

Главное преимущество 
портала «Таза Қазақстан» - бы-
страя и прозрачная обратная 
связь с жителями. Налажи-
вается активный контакт  

Основные категории за-
явок включают в себя благо- 
устройство территорий, во-

с горожанами, принимаются 
во внимание их замечания и 
предложения.

С начала 2025 года поступило 
253 подобных обращения.

Все заявки координируются 
Центром оперативного управления 
Департамента полиции города, 
который направляет наряды для 
устранения нарушений, а также 
принимает меры по поиску и 
установлению правонарушителей.

С начала этого года столичным 
Департаментом полиции выявлено 
317 наркоправонарушений, по ним 
возбуждено 86 уголовных дел, в 
том числе 58 по фактам сбыта, 5 
по фактам рекламы запрещенных 
веществ.

В приложении Smart Astana продолжает работать сервис  
«Нет наркотикам». С момента запуска уже принято 698 сообщений  
о наркограффити и незаконной рекламе запрещенных веществ.

Цифровизация против наркотиков

Отдельную проблему пред-
ставляет реклама наркотиков в 
виде наркограффити на стенах 
жилых домов, зданий, в подземных 
переходах. Департамент полиции 
Астаны совместно с Центром 
устойчивого развития разработал 
информационный сервис «Нет 
наркотикам», который доступен в 
приложениях Smart Astana и E-knot. 
Он помогает жителям активно 
бороться с незаконной рекламой и 
распространением наркотических 
средств. Сервис предоставляет 
простой и эффективный способ 
сообщать о нарушениях, таких 

как наркограффити и закладки, 
а также оперативно передавать 
информацию в правоохранитель-
ные органы.

Чтобы воспользоваться сер-
висом, необходимо выполнить 
следующие шаги:

1. Установить приложение 
Smart Astana через App Store или 
Google Play и пройти регистрацию.

2. На главной странице при-
ложения выбрать раздел «Попу-
лярные».

3. Перейти в подраздел «От-
править обращение «Нет наркоти- 
кам».

4. Заполнить форму обращения, 
указав номер телефона, Ф.И.О., 
адрес (улицу и номер дома), текст 
обращения, а также прикрепить 
фотографии или видеомате-
риалы, фиксирующие наруше- 
ние.

5. Отправить обращение. Ин-
формация автоматически направ-
ляется в Управление местной 
полицейской службы (УМПС) 
Департамента полиции города 
Астаны для незамедлительного 
рассмотрения и принятия соот-
ветствующих мер.

Все обращения обрабатываются 
оперативно, и по каждому факту 
нарушения будут предприняты 
меры в соответствии с законода-
тельством.

Приложение доступно для 
бесплатного скачивания на устрой-
ствах iOS и Android.

Основные  принципы безо- 
пасности для уменьшения 
детского травматизма:

- не оставлять окна открыты-
ми, если дома есть маленький 
ребенок;

- постоянно следить за детьми, 
особенно если они находятся возле 
окон или стеклянных дверей;

- не использовать москит-
ные стеки без специальной 

Сотрудники Департамента 
по чрезвычайным ситуациям Астаны 
с целью предупреждения случаев 
выпадения детей из окон напомнили 
родителям о правилах безопасности. 

Опасное окно

защиты, поскольку дети могут 
посчитать их надежной опорой 
и опереться на них;

- установить на окна замки 
безопасности (блокираторы), 
чтобы ребенок не смог открыть 
их самостоятельно;

- не ставить стулья или 
другую мебель вблизи окон, 
чтобы дети не смогли забраться 
на подоконник.   

На выставке «Құснихат» в залах 
Центра рукописей и редких книг 
главным экспонатом стали копии 
двух писем пророка Мухаммеда, 
написанных на папирусе.  

В Астане прошел трехдневный международный 
мастер-класс по каллиграфии. Специалисты, 
занимающиеся возрождением искусства 
письма, продемонстрировали посетителям 
образцы в нескольких стилях.

Два письма на папирусе

Кыргызский мастер Талайбек 
КОЖАМУРАТОВ начал изучать 
исламскую каллиграфию в 1992-
1993 годах. Первым его учителем 
был главный имам Бишкека.  

На вопрос о наличии иджазы 
(сертификата, дающего право 
обучать других) мастер ответил, 
что скоро получит документ.  

Асылбек ОРЫНБАСАР - един-
ственный казахстанский каллиграф, 
обладающий иджазой. Он также 

является автором древних надписей 
в Республиканской мечети Астаны. 
На оформление стен мечети у него 
ушло три года.  

- Среди пяти стран Центральной 
Азии я стал первым обладателем 
иджазы по исламской каллигра-
фии. В 2022 году  получил ее от 
организации IRCICA, которая 
находится в Стамбуле, - сказал он.

Иджаза - это своего рода диплом, 
подтверждающий мастерство 
каллиграфа и дающий ему пра-
во обучать учеников. Без этого 
документа талант художника не 
признается официально.  

Каллиграфия - не просто ис-
кусство графики, а отражение 
многовековой духовности и куль-

туры. Арабская каллиграфия 
включает семь различных 
стилей, самым древним и 
распространенным из кото-
рых является девани.  

Главный эксперт Центра 
рукописей и редких книг Ал-
мат АПСАЛИКОВ отметил, 
что каллиграфия существует 
не только в арабской графике, 
но и в латинице и кириллице. 
По его словам, каллиграфия 
- это целая цивилизация, 
позволяющая лучше понять 
историю и культуру.  

Трехдневное мероприятие 
было организовано Советом 
мусульманских аксакалов Цен-
тральной Азии и собрало пред-
ставителей интеллигенции и 
жителей города.

Одна из таких, «Удели ребен-
ку время», прошла в выходные 
в столичном  ТРЦ. 

Члены женского крыла 
партии Amanat Астаны прове-
ли незабываемую акцию для 
многодетных семей столицы. 
Для детей и их родителей были 
организованы совместные 
интерактивные и творческие 
мероприятия. Главным по-
дарком стало приглашение в 
кинотеатр. Как отметили орга-
низаторы, в этот день многие 
впервые собрались полной 
семьей, чтобы провести досуг.

- Главной целью акции 
стало укрепление семейных 
ценностей. Особенно радостно, 
что мероприятие объединило 
более 100 столичных семей. И 
это не только мамы, впервые 
мы увидели, насколько актив-
ны папы.  Семья - это основа 
общества, важно находить 

Акции, направленные на сохранение 
семейных ценностей, становятся 
популярными в столице. 

Уделите ребенку
время

время для общения с детьми, 
совместных увлечений и соз-
дания теплых воспоминаний. 
Такие акции напоминают нам, 
что даже в повседневной суе-
те нужно уделять внимание 
самым близким, - отметила 
председатель женского крыла 
партии  Салтанат ДЖЕНА-
ЛАЕВА. 

Поддержать семейную 
акцию пришли депутаты го-
родского маслихата и сопред-
седатели женского крыла 
партии, в том числе Гульжамал 
Джапарова, Ляззат Разбекова, 
Динара Байсеркина, Динара 
Уразалина, Мадина Ажикенова, 
Алтыншаш Табулдина и дру-
гие. Организаторы отмечают, 
что подобные мероприятия 
уже стали доброй традицией, 
поэтому они намерены продол-
жать работу по укреплению 
семейных ценностей.
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в е ч е р н я я  а с т а н а

СТРАНИЦА ИСТОРИИ

Символы возрожденияСимволы возрождения
Наурыз - древний праздник, 
символизирующий обновление, начало  
весны и нового года у многих народов 
Центральной Азии. В Казахстане его отмечают 
с размахом, устраивая народные гуляния, 
угощая гостей традиционными блюдами. 
В Президентском центре РК открылась 
экспозиция, в которой раскрываются 
не только эпизоды возвращения праздника  
в Казахстан, но и другие значимые моменты 
истории страны. Об историческом 
прошлом рассказала ведущий эксперт 
службы экскурсионной деятельности 
Жанара ИСПЕРДИНОВА.

В рамках экспозиции пред-
ставлено 80 экспонатов из му-
зейного, архивного и библиотеч-
ного фондов Президентского 
центра РК. Среди них архивные 
документы и фотографии, ил-
люстрирующие историю сохра-
нения культурных традиций. 
Здесь же можно увидеть  релик-
вии, такие как копия знамени-
того тайказана XIV века, изго-
товленного по приказу Амира 
Тимура, дипломатические дары 
Президенту Казахстана и многое 
другое. Каждый предмет пред-
ставляет динамику развития  
страны.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ПРАЗДНИКА
История Наурыза в Казахста-

не была непростой. 
- Более 60 лет он не праздно-

вался, советская власть считала 
Наурыз пережитком прошлого. 
В первые годы советской власти 
он еще сохранялся: в 1920 году 
председатель исполнительного 
комитета Туркестанской Респуб- 
лики Турар Рыскулов подписал 
приказ о праздновании Науры-

за. Этот исторический документ 
подтверждает, что праздник тог-
да еще признавался официально. 
Однако после роспуска Турке-
станской Республики в 1924 году 
его перестали отмечать на госу-
дарственном уровне.

Вместо традиционных народ-
ных праздников в СССР утвер-
дились новые - революционные, 
соответствующие идеологии 
интернационализма. В середине 
1920-х годов началась активная 
атеистическая пропаганда. 

В это время появились союзы 
воинствующих безбожников, они 
боролись не только с религиозны-
ми праздниками, такими как Кур-
бан-байрам, Ураза, Рождество и 
Пасха, но и с Наурызом, несмотря 
на его нерелигиозную природу.

В 1985 году началась пере-
стройка, позволившая обществен-
ным инициативам  заявить о себе. 
В 1988 году Наурыз впервые офи-
циально отметили в Казахстане, 
- рассказывает специалист музея 
Президентского центра.

С 1989 года Наурыз широко 
отмечается по всей республике, 

а с 1991-го он официально стал 
государственным праздником. В 
документе предлагалось не толь-
ко ежегодно отмечать Наурыз 
мейрамы 22 марта, но и провести 
месячник «В гармонии с при-
родой» с 16 марта по 16 апреля. 
Древний праздник стал неотъем-
лемой частью культурного кода 
нации.

 
СИМВОЛ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
И ДУХОВНОСТИ
1989 год стал знаменатель-

ной вехой в истории страны еще 
и потому, что Казахстану удалось 
вернуть священную реликвию - 
тайказан.

С казаном связаны много-
численные народные верования, 
мифы и легенды, одна из кото-
рых восходит к эпохе могучего 
народа - саков. В трудные времена, 
когда распри разрывали некогда 
единое государство, правители 
решили возродить единство наро-
да. Согласно легенде, они прика-
зали отлить огромный казан, но 
меди не хватало. Тогда воины сня-
ли медные наконечники со своих 

стрел и из них был создан казан 
- великий котел, в котором сва-
рили угощение для всего народа. 
Совместная трапеза помогла лю-
дям забыть старые обиды и вновь 
сплотиться. С тех пор казан стал 
символом мира, благополучия и 
процветания. 

Этот уникальный артефакт 
сегодня хранится в мавзолее 
Ходжи Ахмеда Яссауи в городе 
Туркестане, привлекая палом-
ников и туристов. Люди приез-
жают, чтобы увидеть тайказан, 
но мало кто знает, что эта релик-
вия более полувека находилась в 
изгнании.

Тайказан был отлит в 1399 
году по приказу Амира Тимура 
для строящегося мавзолея. Над 
его созданием трудился персид-
ский мастер Абдулазиз ибн Уста 
Шарафуддин Табризи в местно-
сти Карнак, расположенной в 25 
км от Туркестана. Уникальный 
сплав включает семь благород-
ных металлов: золото, серебро, 
медь, бронзу, свинец, цинк и оло-
во. Тайказан весит около 2 тонн, 
его диаметр - 2,4 м, высота - 1,6 м, 
объем - 3 тысячи литров.

- На самом деле в этом котле не 
варили еду, он использовался ис-
ключительно для воды. Каждый 
четверг его наполняли подсла-
щенной водой, которой угощали 
посетителей пятничного намаза. 
Народ верил, что вода в тайказане 
обладает целебными свойствами 
и никогда не портится.

Помимо ритуальной функ-
ции, котел был еще и символом 
единства, благополучия и достат-
ка. У древних тюрков существо-
вала традиция устанавливать ка-
заны на могилах великих людей. 
Именно поэтому, по одной из вер-
сий, Амир Тимур решил размес- 

тить тайказан в мавзолее Яссауи, 
делая его сакральным центром 
духовного мира тюрков.

На поверхности тайказана 
высечены арабские каллиграфи-
ческие надписи в стилях сульс и 
куфи, а также 20 ручек, возле каж- 
дой выгравировано имя мастера. 
Кроме того, десять раз повторена 
фраза на персидском языке «Му-
барак бад», что означает «Будь 
благословлен».

В 1935 году тайказан был 
отправлен в Ленинград. Его вы-
ставили в Эрмитаже в рамках 
Третьего конгресса иранского 
искусства и археологии. Предпо-
лагалось, что после завершения 
выставки казан вернется в Турке-
стан, но он остался в Ленинграде 
на 54 года.

На протяжении десятилетий 
представители казахской интел-
лигенции предпринимали по-
пытки вернуть тайказан. Во гла-
ве с государственным деятелем 
Озбекали Жанибековым писали 
в Москву письма с просьбой вер-
нуть священный раритет на свое 
историческое место, депутаты и 
представители проводили пере-
говоры. Лишь в 1989 году удалось 
добиться возвращения священ-
ной реликвии.

18 сентября 1989 года тай-
казан прибыл в Туркестан. Его 
встречали всем городом. По вос-
поминаниям очевидцев, толпы 
людей заполнили площадь перед 
мавзолеем, разгрузку пришлось 
отложить до следующего дня. 
Тысячи людей выстроились в оче-
редь, чтобы увидеть священный 
сосуд и прикоснуться к нему.

- С тех пор тайказан занима-
ет центральное место в мавзолее 
Ходжи Ахмеда Яссауи как символ 
духовного величия и культурного 

наследия Казахстана. Историки 
считают его шедевром декора-
тивно-прикладного искусства и 
одним из важнейших артефактов 
эпохи Амира Тимура, - говорит 
Жанара Испердинова.

ИСТОРИЯ КУРУЛТАЯ
Курултай - это не просто по-

литический институт, а символ 
единства и сплоченности народа, 
отражение его мудрости и стрем-
ления к справедливости. 

- В истории нашего народа 
собрания, на которых решались 
судьбоносные вопросы, называ-
лись курултаем. Исторические 
хроники сохранили сведения о 
многих курултаях, сыгравших 
ключевую роль в формировании 
государства и единства народа. В 
эпоху независимости традиция 
курултая получила новое про-
должение. Первый Всемирный 
курултай казахов состоялся в Ал-
маты  28 сентября - 4 октября 1992 
года. Однако его истоки ведут нас 
к священному Улытау, ведь имен-
но отсюда начался этот важный 
процесс объединения казахов со 
всего мира.

Улытау хранит в себе вечную 
память о великих предках: здесь 
возведены мавзолеи Алаш хана, 
Жошы хана и Домбаула, обрели 
вечный покой хан Золотой Орды 
Токтамыш и великий полководец 
Едіге, на Алтын шоқы (Золотой 
вершине) высечена знаменитая 
надпись, оставленная Тамерла-
ном в 1391 году.

С 1992 по 2017 год было прове-
дено пять Всемирных курултаев 
казахов.

- 16 июня 2022 года в Улытау 
состоялся первый Национальный 
курултай - значимое событие для 
всего народа Казахстана. В нашей 

БОЗОК - ЦЕНТР 
ВЕЛИКОЙ СТЕПИ 
Астана воплощает идеи обнов-

ления, единства и процветания.
История Великой степи ухо-

дит в глубокую древность. Здесь 
оставили свой след гунны, кан-
гюи, усуни, огузы, кыпчаки и 
монголы. Археологические на-
ходки эпохи бронзы и раннего 
железа, а также средневековое го-
родище Бозок подтверждают, что 
территория современной столи- 
цы издавна была центром поли-
тической и культурной жизни. 
Городище, расположенное в 5 ки-
лометрах от Астаны, в VII-X веках 
представляло собой укреплен-
ный центр Сарыарки, а позднее 
стало важным звеном на торго-
вых путях Евразийских степей.

Как и Наурыз, символизирую- 
щий возрождение, Астана пере-
жила множество трансформа-
ций. Основанный в 1829 году как 
военный форпост Акмолинск, 
город развивался как экономи-
ческий и административный 
центр, в советские годы стал 
сердцем освоения целинных зе-
мель (Целиноград), а с обрете-
нием независимости Казахстана 
был выбран новой столицей. В 
1998 году город получил имя 
Астана, что подчеркивало его но-
вую роль в истории страны.

Астана сегодня стала гло-
бальной дипломатической пло-
щадкой. Здесь принимаются 
решения, влияющие на между-
народные процессы, проводятся 
встречи мировых лидеров, а ее 
архитектура сочетает традиции 
и современность, символизируя 
дух обновления.

Стремительное развитие Аста-
ны подтверждает ее статус не  
только как главного города Ка-
захстана,  но и как одного из клю-
чевых центров международного 
сотрудничества. И в этом смысле ее 
роль во многом схожа с Наурызом -  
праздником, объединяющим 
народы и культуры.

Алина ИМАМБАЕВА

экспозиции представлены знаки 
первого курултая, а также сим-
волическое изображение «Древа 
жизни», отражающее историю 
великих собраний и их значение 
для будущих поколений, - делит-
ся Жанара Испердинова.

МУЗЕЙ ПРЕЗИДЕНТСКОГО ЦЕНТРА РАБОТАЕТ СО ВТОРНИКА ПО ВОСКРЕСЕНЬЕ  
С 10.00 ДО 18.00. 

АДРЕС: УЛ. БОКЕЙХАНА, 1А, ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВХОД. ПО ИНТЕРЕСУЮЩИМ ВОПРОСАМ 
ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 69-30-08, 69-30-41 (42, 43, 44) ИЛИ НАПРАВИТЬ ЗАЯВКУ 
 НА ЭКСКУРСИЮ НА ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ: KENSE@PC.UDP-RK.KZ.


